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DURANGO, DGO.
Octubre promete ser un punto de

encuentro para diversas disciplinas y
una oportunidad única para disfrutar
del turismo en el estado de Durango,
aseguró la titular de la Secretaría de
Turismo, Elisa Haro Ruiz al presentar
una amplia agenda turística a
desarrollarse este mes con eventos de
moda, medicina, tecnología y
deportivos, que dejarán una derrama
económica de hasta 70 millones de
pesos.

Estos eventos no solo prometen
atraer a visitantes de diversas
regiones del país, sino también
impulsar una significativa derrama
económica en la zona, destacó la
Secretaria al reiterar el compromiso
del Gobierno de Esteban para
posiciona a Durango como un destino
clave para el turismo de congresos y
convenciones.

La agenda para octubre es amplia,
desde el glamuroso Durango Fashion
Week  que se desarrollará del 4 al 6 de
octubre, hasta la emocionante Ruta
Jeeps DGO - MZT 2023 del 6 al 7 de
octubre, una travesía por la Sierra
Madre que parte de Durango y llega
al puerto de Mazatlán con la

participación de 200 vehículos tipo
JEEP, detalló Elisa Haro.

Mencionó que se llevará a cabo el XI
Congreso Nacional de Médicos
Residentes de Medicina Familiar del
11 al 14 de octubre, el cual ofrece un
espacio esencial para la actualización
de 500 galenos residentes en esta
especialidad médica. También,
destacó la 1er Feria del Caballo del 13
al 15 de octubre, un evento que
promete reunir a cerca de 300
participantes foráneos en una
celebración única.

La lista se enriquece con eventos
escolares como los Intertecnológicos
del 13 al 19 de octubre, que
congregará a dos mil 600 estudiantes
tecnológicos de toda la república en
una serie de actividades deportivas y
académicas.

La Secretaria de Turismo, destacó la
realización de la ruta ciclista Gran
Fondo COCONAL el próximo 15 de
octubre, e hizo una invitación para
recorrer la autopista en bicicleta
durante un día al año, una
experiencia única en Durango y la
zona norte del país.

Se llevará a cabo el cuarto Foro
Nacional de Estadística y Geografía
INEGI del 26 y 27 de octubre, que será

un espacio de encuentro anual para
compartir las últimas actualizaciones
en temas cruciales, mientras que en
esa misma fecha, se realizará la V
Jornada Nacional de Investigación en
Salud, un foro para compartir avances
en investigación de esta materia, con
la participación de 100 visitantes
foráneos y 300 locales.

Finalmente, añadió la funcionaria, la
organización  del Ultra Trecking DGO
que se celebrará el 28 y 29 de octubre,
que garantizan una participación
deportiva vibrante.

Hasta 70 mdp en derrama económica espera
Durango con eventos turísticos de octubre
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Los nuevos destinos de vuelo de la

aerolínea TAR llegan para conectar a
Durango, iniciarán operaciones a
Monterrey, Hermosillo y Puerto
Vallarta, anunció el gobernador
Esteban Villegas Villarreal. La cercanía
del aeropuerto con el Centro Logístico
Industrial (CLID), el contar con
amplias pistas, aunado a los
atractivos de Durango, lograron
consolidar grandes proyectos para la
entidad como poder contar con más
conectividad aérea. 

El mandatario estatal indicó que
estas operaciones aéreas se suman a
los destinos de Ciudad Juárez y
Guadalajara, aumentando a tres
vuelos por semana, junto a las nuevas
rutas, que inician operaciones en la
entidad a partir del 30 de octubre.

Además, ya hay otra aerolínea que

abrió salida a Monterrey, por ello,
reconoció el esfuerzo de los tour
operadores, por trabajar de manera
conjunta para brindar beneficio para
todos, ya que la mayoría de los vuelos
son prácticamente para facilitar los
traslados de negocios y solo a Puerto
Vallarta, que sería también para
vacacionar.

Hizo énfasis en que esto es parte de
los resultados de las gestiones y de
seguir mostrando los atractivos del
estado en lo corto, como los dos viajes
de negocios que se han hecho en
países extranjeros y que han
resultado de gran beneficio para el
desarrollo industrial de la entidad. 

Elisa Haro, secretaria de Turismo,
señaló que esta es una buena etapa
para Durango, gracias a las gestiones
del gobernador Esteban y al trabajo
coordinado con los aeropuertos, así
como con los gobiernos de Sonora y

Nuevo León, para seguir ofertando el
turismo en las ciudades hermanas y
que todos los visitantes conozcan los
atractivos con los que cuenta cada
entidad. 

Luis Garduño, administrador del
Aeropuerto de Durango, comentó que
es un trabajo en conjunto tanto de la
aerolínea, el gobierno del estado, para
buscar rutas nuevas, mejorar la
conectividad y con destinos que son
una nueva alternativa que resulte
atractiva.

Finalizó diciendo que Durango ya
requería de este cambio, con la
remodelación del aeropuerto y como
lo mencionaba Esteban, la ventaja en
la entidad es que se cuenta con una
pista alterna de las mismas
dimensiones, que permite una mejor
organización en la operatividad con
mayor seguridad para los pasajeros,
conluyó.

Más vuelos para Durango, anuncia
Esteban 3 rutas de aerolínea TAR



4 MIÉRCOLES 04 DE OCTUBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

Directorio:
Fundador

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES
Dirección General

KARMINA VARGAS CARRETE
Subdirección y Responsable Editorial

ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Dirección Administrativa
FELIPE MENDÍA GONZÁLEZ

Dirección Editorial
GONZALO MARTÍNEZ 

Redes Sociales
AMAURY CARROLA, FERNANDO

ROJAS 
Y CRISTIAN RAMÍREZ

Deportes
ÁNGEL CASTILLO

Reporteros
MARTHA LETICIA CASAS SERRANO,

GERALDO ROSALES
Jefe de Diseño

J.A. PÉREZ HDEZ.
Distribución y Jefe de Circulación

ROLANDO NÚÑEZ

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES 
DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea
www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles
redescontexto.dgo@gmail.com
contextodigital.dgo@gmail.com

redaccioncontexto.dgo@gmail.com

Suscríbase
618 542 5138

Año 30, número 10925

Contexto Matutino, periódico diario desde
febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel
Vargas Quiñones. Número de Certificado de
Reserva otorgado por el Instituto Nacional del
Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-
102. Número de Certificado de Licitud de
Título: (En trámite). Número de Certificado de
Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio
de la Publicación: Calle general Miguel
Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta,
Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora
Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel
Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta,
Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y
Productora Durango, S.A. de C.V. Calle
general Miguel Gutiérrez #103 colonia
domingo Arrieta, Durango, Dgo.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El gobernador del estado, Esteban
Villegas Villarreal señaló que no hay
nada extraordinario para Durango en
PEF 2024, por lo menos no hay una
disminución, sin embargo instó
adaptarse a la forma de pensar del
actual gobierno federal.

Adelantó que irán por bolsas
extraordinarias y dinero de las
secretarías. No quitarán el dedo del
renglón de la Tunal 2 y la
potabilizadora.

Manifestó que de acuerdo a los
datos que se conocen hasta ahora en
el Presupuesto de Egresos de la
Federación 2024 para el estado de
Durango, trae una cantidad que
prácticamente lo deja en condiciones
similares a las actuales y que no haya

menos recursos es ganancia,
consideró.

Indicó que cada sexenio federal
tiene una forma de pensar diferente y
como estados, quizá estaban
esperando recibir más recursos, pero
es necesario adaptarse a esa forma de
trabajar del gobierno federal y buscar
las alternativas que le abonen al
estado.

Anotó que una de las alternativas
para buscar los recursos es a través de
las secretarías, como se ha venido
haciendo y de esa manera con
recursos extraordinarios de esta vía,
seguir avanzando en obras que se
requieren.

Indicó que así como se logró Agua
Saludable para La Laguna, se pueden
seguir tocando puertas para otros
proyectos como la potabilizadora y la
presa Tunal 2.

Nada extraordinario
para Durango en
PEF 2024: EVV
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DURANGO, DGO.
En busca de espacios protegidos

para el comercio ambulante y los
consumidores en Durango, comenzó
el proceso de verificación de esta
actividad en los tramos carreteros,
para regular la instalación de puestos
semifijos, informó Toño Ochoa.

A través de la Dirección Municipal
de Inspección y en coordinación con
la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT),
se realiza el reordenamiento para

evitar riesgos para los conductores,
peatones y comerciantes. 

Ubaldo Salazar Chávez, titular de
Inspección, se reunió con la secretaría
y la Comisión de Actividades
Económicas del Cabildo para
establecer medidas como la
verificación de lugares para la
instalación, que no represente un

riesgo. 
Comentó que ya han retirado

comerciantes sin permiso instalados
en áreas inseguras, y han reubicado a
otros que tenían autorización, pero la
zona era inadecuada para la actividad,
que normalmente es venta de
alimentos y artículos para uso
personal.

Más espacios
ordenados para
el comercio

Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.

El alcalde Toño Ochoa propuso una
nueva versión de la campaña de
descuentos “Ahorra es Cuando” en el
predial, misma que fue aprobada por
los regidores de la Comisión de
Hacienda y se espera que hagan lo
propio en la próxima sesión de
Cabildo.

Será para personas en rezago, cuyo
predio tengan un valor catastral igual

o menor a un millón 400 mil pesos y
se apoyará con el 100 por ciento de
descuento en todos los conceptos de
cobro de 2017 y años anteriores,
incluso se podrá realizar el pago en
parcialidades, que no pasen del 15 de
diciembre del año en curso.

También se anunciaron descuentos
del 70 por ciento en recargos y
actualizaciones de 2018, 2019 y 2020,
en gastos de ejecución de esos
mismos años; en recargos,
actualización y gastos de ejecución de

2021, 2022 y 2023 y 15 por ciento en
impuesto predial de 2018, 2019 y
2020.

Ignacio Orrante Ramírez, director
municipal de Administración y
Finanzas municipales, precisó que
esta campaña tendrá vigencia del 6 de
octubre al 31 de diciembre, la cual se
suma a los descuentos que siguen
activos este mes para traslado de
dominio (25 %) e infracciones de
desarrollo urbano, viales y de
estacionómetros (50 %).

Llegan más descuentos para el predial
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El regidor de Morena, Ignacio

Fuentes, solicitó ante la Comisión de
Actividades Económicas que en los
próximos los festivales se consideren
también espacios para los negocios
formales y puedan tener un puesto o
estante como los informales.

“Acudimos a la Comisión de
Actividades Económicas con los
integrantes de Canirac, encabezados
por Adriana Porras y otras personas
para pedir espacios en los festivales
para los negocios formales, si bien es
cierto que los negocios informales, se
les facilita cuando son fechas

importantes, pero también nosotros
estamos buscando que los negocios
formales que pagan sus impuestos
mes con mes, que también ellos
tengan un espacio en los festivales, ya
que esperan todo el año para un fecha
conmemorativa y llega alguien
informal y se le pone enfrente y no es
la misma promoción de sus
productos”.   

Dijo que cuando hay festivales
normalmente se ponen puestos
ambulantes en lugares más cercanos
al evento, sobre todo en corredor
Constitución y plaza IV Centenario,
por lo que los comercios formales
piden acercarse a estos eventos a

través de un puesto o un estante
donde ellos también pueda ofrecer
sus productos.

Negocios formales piden
espacios en los festivales

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Alrededor de 150 mil personas

espera el panteón de Oriente para la
próxima celebración de Día de
Muertos, así lo dio a conocer Gerardo
Almaraz Magallanes, titular del
Instituto de Panteones Públicos de la
Ciudad, quien informó que desde
agosto comenzaron con las labores de
limpieza en los panteones de Oriente
y Getsemaní.

“Ahorita estamos trabajando
básicamente ya en lo que es la
recolección de basura, empezamos
desde el mes de agosto y ahorita
prácticamente estamos concluyendo
lo que es desmalezado del panteón y
en estos próximos días va a ser la
extracción de la basura que estamos
esperando, yo creo que sacaremos
más de 80 toneladas, es una labor
muy titánica y nos estamos
preparando para dar la bienvenida a
los familiares en las mejores
condiciones posibles el próximo Día
de Muertos”.

Precisó que para el próximo 2 de
noviembre el panteón de Oriente

espera un estimado de 150 mil
personas, por lo que Instituto de
Panteones Públicos de la Ciudad
trabaja intensamente para tener el
espacio presentable y limpio, además

de que se encargará del resguardo,
restauración, protección y
mantenimiento de las obras de arte
funerario, sobre todo las del museo
Benigno Montoya.

Panteón de Oriente se prepara para recibir
a 150 mil personas el Día de Muertos
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La empresaria del ramo comercial

de productos de higiene, Miriam
García, señaló que después del asalto
perpetrado en su negocio el pasado
jueves 28 de septiembre, una de las
cosas más graves, es que les robaron
la paz, la empleada esta temerosa y se
tuvieron que tomar medidas
adicionales en materia de seguridad.

En entrevista relató los hechos
sucedidos el pasado 28 de septiembre,
donde indudablemente se causó un
daño y no fue únicamente monetario,
pues la empleada quedó
evidentemente asustada y tiene
miedo, al igual que lo tienen el resto
de los empleados porque recibir una
amenaza con un arma de fuego, no es
una cosa simple.

Lo peor que se perdió fue la paz,
reiteró al decir que después de un

robo a mano armada no es sencillo
recuperar la tranquilidad. Agregó
asimismo que se tuvo que contratar
seguridad adicional, vigilancia.

Destacó que la policía inició las
investigaciones después de la
denuncia ante las autoridades y llama
mucho la atención que el ladrón era
un hombre bien vestido de una

manera diferente al común de los
rateros, se supo además que este
sujeto ya había robado anteriormente
a otro negocio de la zona con el
mismo estilo.

El modus operandi de este ladrón,
ya es investigado por las autoridades,
se confía en que pronto tendrán
resultados

"Nos robaron la paz", eso es lo más difícil después de un asalto

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La mina en Topia, responsable de la

contaminación en el río Tamazula
habría estado operando sin permiso,
manifestó el gobernador del estado
Esteban Villegas Villarreal, al informar
que la contaminación se está
controlando de manera conjunta con
instancias federales. La empresa sería
clausurada.

Asimismo, dijo que se hará una
verificación para detectar a las minas
que estén trabajando en la
clandestinidad.

El mandatario estatal detalló que
cuando se reportó el problema de
contaminación ya se encontraba
haciendo una gira en Otáez, por lo
que se tuvo la oportunidad de atender
de inmediato una contaminación
mayor, se pusieron barreras para
contener la parte contaminada aguas
abajo, además de otras acciones que
se emprendieron.

Cuando se tuvo conocimiento de lo
que estaba pasando se comunicó

directamente él al gobierno federal
para que desplegaran también un
operativo conjunto con las instancias
estatales y municipales, de Topia y
Tamazula, sobre todo.

Independientemente de las acciones
y las investigaciones que se
emprendieron, por ahora se está
llevando agua potable con pipas a las
comunidades afectadas y se seguirá
haciendo hasta que se considere que
no hay riesgo alguno.

Las autoridades federales también

están emprendiendo sus
investigaciones, no solo en este caso,
sino en otros porque existe la
posibilidad de que haya algunas
minas que no tengan los permisos
correspondientes, justo por eso se
corren ese tipo de riesgos.

En las investigaciones que se están
realizando se levantaron muestras
para ver qué tipo de químicos se
vertieron en el agua. Pero entre los
metales que se están en esas minas
destaca el zinc y plomo.

Mina que contaminó el río Tamazula
operaba sin permiso, sería clausurada
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DURANGO, DGO.
Cruceros que registraban percances

recurrentes en la Zona Centro, fueron
transformados por la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
(DMSP), para impulsar la prevención
con el paso uno y uno, y así aumentar
la tranquilidad y la cultura vial en la
gran familia duranguense. 

Este cambio se realizó en las calles
Zarco y Gómez Palacio, así como
Ramírez y Paloma, ante el alto flujo
vial y el número de incidentes,
factores determinados por el
Departamento de Ingeniería Vial de la
DMSP, informó Toño Ochoa.

Luis Enrique Muñoz, subdirector de
Vialidad, destacó que en la zona
centro además se han presentado
volcaduras porque no respetan los
límites de velocidad, ni los
señalamientos de alto; de ahí la
importancia de los cruceros seguros. 

En esta primera etapa serán 10
cruceros seguros, pero ya analizan

ampliarlos, pues hay peticiones
ciudadanas de más para evitar
riesgos, “y no se pueden semaforizar

todos los espacios, sólo reubicarlos y
ahora implementar estos cruceros
seguros”.

Cruceros seguros en zona centro
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Eso de "tanque lleno joven”, es cosa

del pasado, pues desafortunadamente
la economía no ayuda, hoy solo el 20
por ciento de quienes acuden a las
estaciones de servicio llenan su
tanque, el resto le pone de a 100
pesos en promedio, reveló el
presidente de Onexpo, Francisco
Martínez Vázquez.

Indicó que en las últimas semanas
el precio del combustible ha estado
elevado, debido a los precios
internacionales del petróleo y a que el
gobierno federal había disminuido los
subsidios.

Sin embargo, a nivel internacional
en este momento los precios se
empiezan a modificar y se espera que
a partir de esta semana pueda haber
un descenso en el precio de la
gasolina en todas sus presentaciones.

La gasolina magna en este

momento oscila en un promedio de
23 pesos, la premium en alrededor de
25 pesos y el diésel en poco más de 24
pesos. 

En contraparte las ventas están
descendiendo, octubre y noviembre
no son unos meses buenos para este
sector, como tampoco febrero y
marzo.

Anotó que una de las cuestiones que
llama la atención es que ya muy poca
gente hace el lleno total de su tanque,

de acuerdo al registro de las
estaciones de servicio de la ciudad
solamente el 20 por ciento de los
clientes pueden llenar tu tanque de
gasolina, cantidades pequeñas para
un día, aunque tengan que regresar al
siguiente día a poner de nuevo una
cantidad pequeña.

Indicó que de esta forma el ticket de
100 pesos es el de mayor recurrencia,
notando un cambio en la forma de
compra respecto a tiempos pasados.

Solo el 20 % llenan tanque de gasolina, los demás de a "100 pesitos"

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El estado de Durango será sede de

la primera Feria del Caballo del 12 al
15 de octubre, en las instalaciones de
la Fenadu con actividades que
incluyen charreada, subasta, torneo
de rodeo y diversas competencias,
además de equinoterapia.

Así lo informó Rosa Isela de la
Rocha, organizadora del evento, quien
también resaltó que Durango se
encuentra entre los cinco estados
productores de equinos en el país y
México está en la segunda posición
entre los que más producen este
animal, solo superado por Estados
Unidos.

Aun así, no había un festival de esta
magnitud, había charreadas, pero no
una feria que aglutinara todas las
actividades ecuestres, desde lúdicas
educativas, hasta de terapia.

Mencionó entre las muchas
actividades está una coleadura,
espectáculo de escaramuzas, torneos
de rodeo, competencia de salto,
caballos bailadores, cursos de herraje,
cabalgata, e incluso baile y música.

Manifestó que esto será una fiesta
en grande que durará tres días y

habrá actividades en la feria durante
todo el día.

La entrevistada indicó que este filón
económico nunca se ha considerado
pero que representará un plus, por lo
que se buscó realizar esta Primera
Feria del Caballo, donde acudirán
jinetes de otros estados.

Anuncian Feria del Caballo,
del 12 al 15 de octubre
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DURANGO, DGO. 
Como la finalidad de prevenir el

cáncer de mama, lograr la detección
temprana y el tratamiento adecuado,
las diputadas locales se sumaron y
unieron fuerzas para impulsar las
políticas públicas necesarias para
atender este problema que se ha
convertido en la primera causa de
muerte entre el sector femenino, así
como contar con los recursos
económicos suficientes.

En el marco del mes de la
sensibilización del cáncer de mama,
la diputada Gaby Hernández a
nombre del Grupo Parlamentario del
PRI, consideró que la detección
temprana es vital para salvar vidas,
por lo que desde el Poder Legislativo
harán lo que les toca para asegurar la
asignación de recursos suficientes
para combatir las crecientes cifras que
año con año van en aumento, además
de impulsar leyes que aseguren el
tratamiento digno de quien lucha por
su vida contra esta enfermedad.

“Esta fecha es un llamado a la
acción y a la prevención y debe ser

una oportunidad más para generar
una mayor conciencia social que nos
recuerde que con acciones podemos
alentar la esperanza a través de las
acciones legislativas que desde este
Congreso podamos impulsar”, resaltó
al invitar a los integrantes de la
Sexagésima Novena Legislatura a unir
fuerzas para combatir el cáncer de
mama, como lo ha hecho la
presidenta del DIF Estatal, Marisol
Rosso y el gobernador Esteban
Villegas Villarreal.

En su intervención, la representante
del Grupo Parlamentario de Morena,
Alejandra de Valle Ramírez, afirmó
que el cáncer de mama no solo es un
problema de salud, sino también un
desafío social y económico, donde
muchas personas enfrentan barreras
significativas para acceder a la
atención médica adecuada y, en
algunos casos, la falta de recursos
adecuados les impide recibir el
tratamiento que necesitan.

Por ello, indicó que deben seguir
impulsando leyes y políticas públicas
que garanticen el acceso equitativo a

la atención médica y el apoyo
necesario para todas las personas
afectadas, además de crear una
conciencia colectiva sobre la
importancia y el acceso a la atención
de calidad y la investigación continúa
de esta enfermedad.

Asimismo, la diputada panista
Verónica Pérez Herrera, consideró
urgente contar con mejores políticas
públicas que garanticen una red de
soporte a las mujeres que se
enfrentan con esta enfermedad,
porque no solo se trata de acceder a
servicios médicos suficientes, sino
también garantizarles un ingreso en
caso de que no puedan trabajar por
continuar con sus tratamientos.

“El Partido Acción Nacional velará
para que en el Presupuesto de Egresos
de la Federación se destinen los
recursos suficientes para la
prevención, diagnóstico y
tratamientos del cáncer de mama,
donde la tasa de mortalidad a nivel
nacional asciende a 17.9 defunciones
por cada 100 mil mujeres de 20 años
o más”, resaltó

Diputadas unen esfuerzos
contra el cáncer de mama
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El presidente municipal de San Juan

del Río, Manuel Gallegos, informó que
ante el problema por el que pasa
Durango en el tema de sequía, la
gente sanjuanense está vendiendo su
ganado porque será difícil mantenerlo
en los próximos meses. 

“Es un tema mucho muy delicado la
sequía, la economía de San Juan
depende de muchos años de la gente
que se fue a la Estados Unidos, casi la
mayoría tiene hijos allá y son los que
nos están manteniendo, ahorita está
complicado, pero gracias a Dios
tenemos ese ingreso que son los que
mantienen ganadería, son los que dan

el dinero para comprar las pasturas,
pero cómo haber pasturas si no llovió
y no hay nada, ese es un tema muy
complicado”, subrayó. 

Expresó que la gente está vendiendo
su ganado y es lo que mejor puede
hacer porque si no lo venden será
difícil mantenerlo los próximos seis
meses. 

“Yo lo veo desde este punto de vista:
vas a perder tu patrimonio que tienes
de años, buscando conservarlo,
porque no nada más es ganado, es un
ganado que tú vas haciendo un
mejoramiento genético, tú vas
buscando la manera de que tu ganado
sea de mejor genética para poderlo
vender bien y lo digo forzosamente,

no va a haber dinero que alcance, no
podemos estar esperanzados a que
nos dé el gobierno, tenemos que
vender el  ganado”, finalizó.

La gente está vendiendo su ganado
y es lo mejor que puede hacer

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Los Paseos de Durango se

encuentran en óptimas condiciones,
así lo informó el director de Ferias,
Espectáculos y Paseos Turísticos,

Lauro Arce Gallegos, quien dijo
además que se invertirá alrededor de
700 mil pesos al Puente de Ojuela.

“Los paseos están óptimos, estamos
por meterle mano al Puente de
Ojuela, se va a cambiar la tirolesa, se
le va meter alumbrado a la mina y
otras intervenciones que estamos
haciendo por ahí, se le dará
mantenimiento mayor al Teleférico en
enero de 2024, el costo de este
mantenimiento   parte salió de las
utilidades que nos dejó la feria de este
año y será de más de seis millones de
pesos”, señaló.

Dijo también que al Paseo del Viejo
Oeste habrán de sustituirle algunas
fachadas de madera que se encentran
en malas condiciones. Por lo que
respecta las instalaciones de la feria
precisó que se encuentran en buenas
condiciones para recibir a los
duranguenses en a actividades
próximas, como la Kermés de la
Familia, la feria navideña y la Feria del
Caballo.

Paseos de Durango, en
óptimas condiciones
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DURANGO, DGO.
Por su conectividad, seguridad y

hospedaje industrial, la capital del
estado ha deslumbrado a
inversionistas chinos, destacó el
gobernador Esteban Villegas Villarreal
al informar los resultados de la
reciente visita de la delegación de
empresas asiáticas, de las cuales ya
mostraron su intención de instalarse
en Durango.

Entre los consorcios asiáticos que
han mantenido dialogo con el
mandatario estatal, destaca
“Solarever”,  que cuenta con tres giros
diferentes: ensambladora de coches
eléctricos marca SEV, fábrica de
páneles solares y depósito de baterías,
la cual invertiría mil millones de
dólares y crearía hasta mil empleos

directos en tres giros diferentes,
conforme a su proyección.

Otro de los proyectos planteados fue
una empresa del sector alimenticio,
“ALVIS y Company” que busca
desarrollar en 100 hectáreas la
producción de champiñones, que
busca que México se sume a esta lista
de productores por la alta demanda.

Otras de las compañías con las que
se analizaron proyectos fueron JWJ
Group, enfocada en el desarrollo e
inversión inmobiliaria más
destacadas del condado de Kitsap,
WA; también se perfila China
Communications Construction
Company México, consorcio que
destaca su interés en el estado de
Sinaloa por el nuevo puerto de
entrada al mercado asiático por el

puerto de Mazatlán.
Otras de las empresas interesadas es

el grupo SURMAN, empresa líder en el
sector automotriz, que actualmente
representa 46 marcas, a través de 105
concesionarios localizados en los
Estados de Coahuila, Sonora,
Durango, Nuevo León, Chihuahua,
Baja California, Ciudad de México y el
Estado de México.

“Viene buena etapa para Durango,
vale la pena hacer el esfuerzo”,
recalcó Esteban Villegas al indicar que
las cosas van caminando bien, gracias
a la buena coordinación de
empresarios y a todos los
duranguenses, que han permitido
posicionar a Durango  a nivel
internacional para la llegada de más
inversiones y empleos.

Ya hay empresas chinas
dispuestas a instalarse y crear
empleos en Durango: Esteban
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DURANGO, DGO.
En el marco del 65 aniversario

de la Facultad de Economía,
Contaduría y Administración
(FECA) de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (UJED), el
rector Rubén Solís Ríos inauguró,
como ya es tradición, con
honores a la bandera, la Semana
ECA 2023, actividad que cuenta
con más de 50 años de ser el foro
para eventos académicos,
culturales, deportivos y de
reconocimiento a alumnos,
maestros y trabajadores de la
propia Facultad. 

Al dirigirse a la comunidad
universitaria, el rector Rubén
Solís Ríos destacó la importancia
y el legado de la Semana ECA,
que ha evolucionado a lo largo de
los años para ofrecer una
variedad de actividades
académicas, culturales y
deportivas que fortalecen el
espíritu y los lazos de la
comunidad FECA. De igual
manera, expresó su orgullo y
satisfacción por el Congreso
Internacional que se llevó a cabo
en días pasados, donde la UJED
fue una de las tres sedes en toda
Latinoamérica, lo que “subraya el
compromiso y la visión global de
la Facultad para mantenerse a la
vanguardia en el ámbito
académico”.

El Dr. José Ramón Duarte
Carranza, director de la FECA,
con visible satisfacción, expresó
por su parte que "a poco más de
10 días de haber tenido un
congreso internacional, el cual
fue todo un gran éxito, hoy nos
encontramos, como hace más de
50 años, en la Semana ECA 2023,
para celebrar eventos
académicos, deportivos, culturales, en
donde se reconoce de igual manera a
docentes, trabajadores y alumnos.
Deseo que sea una gran semana y que
sigamos siendo una institución de
calidad”, pronunció. 

Las actividades de la Semana ECA
2023 son un testimonio del
compromiso continuo de la Facultad
con la excelencia y su visión de
preparar a los estudiantes para
enfrentar los desafíos del mundo

moderno. Se espera, además, que los
eventos planeados atraigan y
cautiven a la comunidad
universitaria, y eso se vea reflejado en
una amplia participación.

Academia, deporte y cultura en
la Semana ECA 2023 de la FECA
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DURANGO, DGO.
En un evento significativo en el

Auditorio Universitario, la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) ofreció el curso-taller
titulado "La defensa de los derechos
humanos en la Era Moderna",
presentado por el prestigioso
investigador Miguel Carbonell, del
Instituto de Estudios Jurídicos de la
UNAM. Esta capacitación, que tuvo
lugar en un ambiente de expectación,
contó con la presencia de
personalidades prominentes del
ámbito legal y periodístico.

Antes de la sesión, Carbonell brindó
una perspectiva esclarecedora sobre
la situación del periodismo en México
durante una rueda de prensa. Hizo
hincapié en las crecientes amenazas
que enfrentan los periodistas, tanto
por el sector público como por la
delincuencia organizada. Esta
combinación de presiones ha llevado

a que México sea considerado
internacionalmente como uno de los
lugares más peligrosos para ejercer el
periodismo, pues aun cuando se
cuenta con un mecanismo de
protección para ellos, estructurado
desde la Secretaría de Gobernación,
no ha sido suficiente, lo que ha
generado más bien un creciente
efecto de autocensura, pues el propio
periodista tiene que valorar qué decir
y qué no decir, cuáles temas abordar
y cuáles no, para no poner en riesgo
su vida.

Ya durante el desarrollo del curso-
taller, Miguel Carbonell subrayó la
importancia del derecho a la
información para la sociedad y cómo
el efecto de autocensura resultante de
estas amenazas obstaculiza este
derecho. Mencionó que la falta de un
periodismo libre y sin restricciones
tiene graves repercusiones para la
sociedad, ya que se priva a los

ciudadanos de información esencial
para tomar decisiones informadas.

Entre los asistentes a esta
exposición estuvieron el abogado
general de la UJED, Enrique García
Carranza, en representación del rector
Rubén Solís Ríos; el director de la
FADERyCIPOL, Rafael Mier Cisneros;
Karla Alejandra Obregón Avelar,
presidente de la CEDH y Mina
Argumedo, presidenta del IMM, entre
otros más. Su presentación captó la
atención de un auditorio lleno,
mayoritariamente de estudiantes, lo
que demuestra la importancia y
relevancia del tema en la sociedad
actual.

Con esta iniciativa, la UJED da una
muestra más de su compromiso con
la promoción y protección de los
derechos humanos y la libertad de
expresión, al proporcionar una
plataforma para discutir estos temas
críticos.

UJED fomenta el diálogo sobre la
defensa de los derechos humanos
y el periodismo en México
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Debido al interés que la presidenta

municipal, Leticia Herrera Ale, tiene
en conocer de primera mano las
necesidades de los ciudadanos, este
jueves cinco de octubre, se llevará a
cabo una nueva edición del programa
Audiencias Públicas, esta vez, en la
plaza de la colonia Santa Rosa de
Gómez Palacio, en punto de las 09:45
horas.

Mayela Arreola Michel, directora
municipal de Atención Ciudadana, a
nombre del Ayuntamiento, hizo una
invitación a los habitantes de este
sector a que se acerquen a dialogar de
manera directa con los representantes
de las distintas áreas que conforman
el gobierno municipal, a fin de
exponer sus peticiones en materia de
servicios públicos, agua, drenaje,
infraestructura o apoyos sociales.

La funcionaria destacó que en cada
una de las audiencias públicas la

presidenta municipal ha escuchado a
la ciudadanía y ha dado solución
puntual a las necesidades que le han
sido planteadas en otras colonias o
ejidos. Por ello, extiende la invitación
para que la ciudadanía se acerque a
este espacio, diseñado para
escucharles y dar solución a sus
demandas.

Arreola Michel indicó que esta
nueva edición de la Audiencia Pública,
será complementada por programas
como el Mercado y la Caravana con
Estrella, ambos ejecutados por la
Dirección de Bienestar Social.

Explicó que el Mercado con Estrella,
ofrece venta de alimentos del cuadro
básico de frutas y verduras a precio
subsidiado, con la finalidad de mitigar
el incremento de los precios de la
canasta básica.

La funcionaria detalló que la
Caravana con Estrella, DIF Municipal,
y las Unidades Móviles de Salud,

llevarán consultas médicas, dentales,
psicológicas terapias alternativas,
estudios de la vista, asesoría
nutricional, servicios de fisioterapia,
medicamento gratuito; además de
asesoría jurídica, apoyos
alimentarios, cortes de cabello,
asistencia social, atención a grupos
vulnerable. Todo ello de forma
gratuita.

Por su parte, el módulo de Control y
Bienestar Animal ofrecerá servicios de
vacunación, desparasitación, atención
de denuncias de perros agresivos y de
maltrato animal.

Finalmente, la titular de Atención
Ciudadana puntualizó que con
acciones como esta, el gobierno que
encabeza la presidenta Leticia Herrera
Ale, se acerca a la ciudadanía, escucha
sus demandas y establece
compromisos, para dar solución a las
mismas.

Leticia Herrera llevará el programa
Audiencias Públicas a la colonia Santa Rosa
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de brindar un hogar

a los perros que se encuentran en
resguardo en las instalaciones de
Control y Bienestar Animal, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio
participó en la expo “Mi Mascota”,
que se llevó a cabo el pasado fin de
semana en el “Acertijo Museo
Interactivo”.

José Antonio Adame de León, titular
de Salud Municipal, señaló que cada
día se brindan más alternativas para
que estos perros puedan ser
adoptados, ya sea a través de la
participación en eventos organizados
por terceros, o bien mediante las
ferias de adopción que cada fin de
semana lleva a cabo el departamento
de Control y Bienestar Animal.

El funcionario recordó que estos
animales fueron rescatados por el
Ayuntamiento, ya que, la mayoría de
ellos fueron reportados como
abandonados o no contaban con
alguna persona que se hiciera cargo
de ellos.

Por otra parte, Gerardo López
Hernández, subdirector de Control y

Bienestar Animal, destacó que, para
la presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, retirar a estos animales
de las calles es una prioridad, pues de
no hacerlo se pueden convertir en un
problema de salud pública.

Por ese motivo, de manera
permanente, son rescatados más
animales y una vez que son bañados,

vacunados, esterilizados y
desparasitados, son puestos en
adopción

Durante la Expo “Mi Mascota”, la
ciudadanía también aprovechó los
servicios que el Ayuntamiento llevó
hasta el museo y pudo vacunar y
desparasitar a sus mascotas de forma
totalmente gratuita.

Ayuntamiento participa
en la expo “Mi Mascota”
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección de Servicios Públicos
Municipales acudió la mañana de ayer
a apoyar con labores de limpieza
profunda en la escuela primaria La
Esperanza, ubicada en la esquina de
Francisco Villa y Forjadores, de la
colonia Brittingham, donde además,
realizaron la poda y el retiro de los
residuos de una palma de más de 15
metros de alto, que se ubica al
exterior del plantel.

Fernando Díaz Femath, director de
Servicios Públicos Municipales, indicó
que, por indicaciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, las
cuadrillas de la dependencia trabajan
permanentemente, en parques,
plazas, camellones, rehabilitando y
efectuando labores de limpieza con la
finalidad de mejorar es aspecto de los
espacios públicos de nuestro
municipio y dan atención a peticiones
ciudadanas.

Para la poda de la palma, fue
necesaria la utilización de una grúa
con canastilla y una motosierra,
además de un vehículo para retirar las
hojas, que una vez en el suelo,
ocupaban un volumen considerable.

Además de la limpieza y la poda de
la palma, se encalaron árboles y se
lavó el piso de la techumbre, pues se
encontraba muy contaminada por
desechos de aves.

Las maestras del plantel y algunas

madres de familia, manifestaron su
agradecimiento a la administración
municipal que encabeza la presidenta
Leticia Herrera Ale, pues este tipo de
acciones les permite a los niños
aprender en entornos más sanos.

Ayuntamiento apoya con labores
de limpieza de escuela primaria 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Vincenzo Danise, pianista italiano
visitó Durango donde ofreció un
concierto de música jazz teniendo
como escenario el teatro Ricardo
Castro, nació en un barrio bravo de
Nápoles, Italia. A los nueve años
comenzó a estudiar piano clásico, su
formación clásica inició sus estudios
de jazz con su padre, quien es
guitarrista.

Horas antes de la presentación de su
concierto y en plena montaje en el
escenario, el pianista italiano platicó

con medios de comunicación y
expresó su sentir por estar por
primera vez en tierras duranguenses.

“La gente de Durango transmite
una energía maravillosa y espléndida,
a mí me gusta hablar con la gente, no
tengo que demostrar que toco bien,
aunque sé que toco bien, para mí la
música es muy impórtate, es para
sanar, entonces, si yo toco quiero que
todo mundo me escuche y sepa
compartir, la música y el arte tiene
que curar desde el más chico al más
grande”, expresó.

En el año 2005 el pianista ganó una
beca tras participar en el Concurso

Jazz Piano Solo, organizado por
Yamaha y un año después, obtuvo el
primer premio del jurado y el premio
del público en el certamen Chicco
Bettinardi, nuevos talentos del jazz
italiano. 

Fue a través de la Comisión de
Fomento Económico, que preside
Ignacio Fuentes   y con la
colaboración de las direcciones de
Cultura, Fomento Económico y el
Instituto Municipal para el Desarrollo
Humano y Valores, que se realzó esta
actividad musical derivada de las
relaciones diplomáticas establecidas
con la Unión Europea.

La gente de Durango transmite una energía
maravillosa y espléndida: Vincenzo Danise 



DURANGO, DGO.

Una verdadera celebración de
aniversario, será el festejo que tiene
previsto el Museo de las Culturas
Populares, que pertenece al Instituto
de Cultura del Estado de Durango
(ICED), para sus visitantes y público
en general para este próximo 6 de
octubre. 

Será a partir de las 15:00 horas del
próximo viernes que el personal del
museo, dirigido por Alfonso Villarreal,
ofrecerá a sus visitantes y público en
general uno de los platillos más
representativos y populares de
celebraciones entre los duranguenses:
discada a manera de reliquia.  

Además se contará con el color y la
alegría que solo la danza folclórica da,
con la participación artística del
grupo de Danza Folclórica de la Casa
de la Cultura quienes darán muestra
de su vasto repertorio coreográfico y
sus coloridos vestuarios. Y para que la
celebración sea completa, la música
se hará presente con interpretaciones

de temas propios y tradicionales, con
la presentación del grupo musical
indígena: Pasión Wirarika, quienes sin
duda cautivarán a los asistentes con
su talento. 

28 años de labor ininterrumpida
cumple el Museo de las Culturas
Populares, que a lo largo de los años
investiga, documenta, conserva y
difunde el patrimonio material e

inmaterial de los pueblos y
comunidades de Durango para el
estudio, conocimiento y disfrute de
todos, en su momento fue fundado
por el artista multidisciplinario
Santos Vega Vela, cuyo primer
domicilio fue frente al jardín de Santa
Ana por calle Juárez y ahora se
encuentra en calle Negrete 903
poniente, en la zona centro.
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28 aniversario del Museo de las Culturas
Populares, festejará con sus visitantes 
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El mercado inmobiliario ya tiene
evidentes signos de debilidad en
diversas partes del mundo: desde
Estados Unidos, hasta España, China
y otras economías que  acusan ya el
impacto de las altas tasas de interés.

Los ajustes alcistas en las
tasas de interés experimentados
desde el año pasado en una carrera
vertiginosa contra la inflación acusan
un impacto real en el sector
inmobiliario lo que significa afectar y
para mal, la industria de la
construcción, a las instituciones de
crédito y a muchos otros subsectores,
tanto de forma directa, como
indirecta.

El parón en las ventas
tanto de las casas, como de los pisos,
preocupa  a las agencias
inmobiliarias que están dejando
atrás los años de ascenso en la curva
de ventas de casas y pisos.

No es una buena noticia
para la economía en general porque
esto habla de la industria de la
construcción que es uno de los
motores importantes del Producto
Interno Bruto (PIB) y si hace cuatro
meses se tuvo la ilusión de que la
economía global no se enfriase, la
recta final del año podría terminar
marcando el derrotero de 2024, con
una  actividad económica más gélida.

En algunos países como
en España, la sensibilidad del sector
inmobiliario es bastante marcada en
una  población que tiene una
propensión a convertirse en
propietaria más que en vivir de
alquiler. 

Eso implica que la
estructura del sector financiero tiene
en los bancos un eje muy importante
alrededor de los créditos hipotecarios
y muchos son a muy largo plazo por
arriba de los veinticinco años. 

Durante largos años y
como producto de la crisis de las
subprime, los respectivos bancos
centrales decidieron mantener las
tasas de interés lo más bajas posibles

para contribuir con la recuperación a
través del crédito barato.

Y como se mantuvieron
estables a la baja, casi de cero por
ciento, y bastante niveladas en el
renglón hipotecario mucha gente
está endeudada desde entonces
pagando sus créditos de corto plazo;
los de mediano plazo,  sobre todo los
automotrices y los de largo plazo,
casi todos son  créditos hipotecarios.

Si bien hay gente que está
ya metida en el berenjenal del pago
de los adeudos y ve con uñas y
dientes cómo sus pagos mensuales
de los adeudos son cada vez más
caros; hay otros potenciales
deudores, sobre todo quienes quieren
comprar una vivienda, que ante la
carrera alcista de las tasas sin
indicios claros de alcanzar pronto un
techo,  van desistiendo a hipotecarse.
Y eso se traduce en un stock de
viviendas nuevas y  usadas que no
pueden venderse o bien que,
demoran largos meses, en hacerlo.

Menos ventas, más caras
las deudas y el enfriamiento
económico tejen un círculo vicioso
del que no se sale inmediatamente;
habrá que esperar primero a la clara
señal de los bancos centrales: no más
aumentos en los réditos.

No saber cuándo parar es
siempre el error más recurrente de la
política monetaria y que, de acuerdo

con la experiencia económica,
termina metiendo al PIB en una
senda oscura. Deprimir para
contener a la inflación y en ese
meollo el que sale peor parado es el
bolsillo de las personas y de las
familias mientras los empresarios
pierden dinero. 

A COLACIÓN
La analista Judit

Montoriol, escribió para Caixa Bank
Research, que el precio de la vivienda
suele responder con algo de retraso
tras la caída de la demanda.

En el caso de España , la experta
analiza que la oferta de vivienda, que
es insuficiente para cubrir la
demanda estructural por formación
de hogares, seguirá siendo muy
limitada debido a la ralentización
económica, los elevados costes de
construcción y el descenso de la
demanda.

Las señales de enfriamiento del
mercado inmobiliario son cada vez
más patentes; de hecho, Montoriol
prevé que el número de
compraventas retrocederá alrededor
de un 20% en este año hasta las 480
mil viviendas, pero todavía se
situarían en un nivel superior al
promedio desde 2007,  por 450 mil.

Me parece muy
interesante que incluso llama la
atención en que la demanda
extranjera, por su parte, también
puede verse golpeada por la
ralentización económica de los
principales países compradores de
vivienda en España, como son: Reino
Unido, Alemania y Francia. Sin lugar
a dudas,  las consecuencias negativas
serán visibles en los meses venideros
y no nos van a gustar. 
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Muchos se preguntan, por qué de
última hora surgió el nombre de
Omar García Harfuch como potencial
aspirante a la candidatura de Morena
para el 2024, con ese disfraz que
inventaron en Palacio Nacional, el de
Coordinador de los Comités de
Defensa de la Cuarta Transformación,
una auténtica jalada.

Omar García Harfuch es el perfil
que se necesita para la capital del
país, el de un policía para una ciudad
en peligro de caer en violencia
generalizada; hay grupos del crimen
organizado que actúan en algunas
zonas y otros que amenazan con
venir a disputar la plaza, de ahí que
es necesario alguien con esas
características, que pueda frenar esta
amenaza.

El aspirante a la nominación
morenista para competir en las
elecciones del 2024 contra el
candidato del Frente Unido por
México, conoce muy bien la gran
ciudad, sabe donde están las
guaridas de los delincuentes y puede
enfrentarlos para evitar que los
habitantes de la CDMX seamos
rehénes del crimen organizado como
sucede en muchas partes del país.

Es cierto, García Harfuch no está en
el ánimo de Andrés Manuel López
Obrador, quien es, ni más ni menos,
el que da la última palabra sobre los
candidatos para las elecciones del
2024.

Fue Claudia Sheinbaum la que
convenció a AMLO de que el
candidato de Morena para la Ciudad
de México fuera su ex Secretario de
Seguridad Ciudadana, porque la sede
de los poderes no puede ser invadida
por grupos de la delincuencia
organizada.

El presidente estaba por otro lado,
pero aceptó la propuesta de la
coordinadora-candidata porque si la
sede de los poderes federales es
invadida por los grupos del crimen
organizado, el gobierno en turno no
tendría nada que hacer.

Está claro que Sheinbaum tiene
depositada toda su confianza en que
su excolaborador podrá evitar un
escenario así, por eso lo impulsa, a
pesar de que su relación con Clara
Brugada y el doctor Muerte que no
gana “ni yendo a bailar a Chalma”.

Ese apoyo, esa confianza de quien
será la candidata presidencial de
Morena, ha desatado una andanada
en contra de García Harfuch, lo
culpan de lo que hizo su abuelo,
Marcelino García Barragán en 68, de
lo que hizo su padre Javier García
Paniagua en la DFS y de la verdad
histórica, vamos a ver de qué está
hecho. Por lo pronto no convence con
relación a su participación en el caso
Ayotzinapa.

++++

Seis horas después del incidente en
la Iglesia de la Santa Cruz en la
colonia Unidad Nacional de Ciudad
Madero llegó al lugar de los hechos
el gobernador de Tamaulipas
Américo Villarreal. De Ciudad Victoria
a Ciudad Madero se hace dos horas y
media, pero el mandatario estatal
prefirió terminar su comida o tal vez
atender otros asuntos que la
emergencia que costó 11 vidas y más
de 60 heridos. ¿Un gobierno cercano
a la gente? Ajá…El Senado respondió
a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación. El Senado acata, pero es
autónomo, dijo el coordinador de los
senadores de Morena, Eduardo
Ramírez, quien advirtió que la Corte
no le dice al legislativo como debe
resolver, lo único que señala es que
se discuta el nombramiento de los
consejeros del INAI. Explicó que si se
alcanza la mayoría calificada se
nombran, pero aclaró que la mayoría
calificada depende de la voluntad y
los consensos que se generen en los
grupos parlamentarios y en el
Senado.
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Gobierno mexicano y
Sindicato de Notimex
llegan a acuerdo 

Por Gonzalo Martínez 
Tras la decisión de extinguir la

agencia de noticias Notimex, la
Secretaría del Trabajo confirmó que
este martes se firmó un acuerdo entre
el gobierno mexicano y el sindicato
del gremio periodístico. 

El Gobierno de México se
comprometió además a garantizar en
tiempo y forma las condiciones
correctas de indemnización de los
trabajadores.

Por su parte, Luisa María Alcalde,
secretaria de Gobernación, celebró el

acuerdo y aseguró que están
comprometidos con la protección a
los derechos de los trabajadores.

“Aunque el acuerdo tomó tiempo, se

pone de manifiesto que el diálogo es
la mejor forma de solucionar
cualquier conflicto o adversidad”,
señaló.

Por Gonzalo Martínez
Xóchitl Gálvez, coordinadora y

próxima candidata presidencial del
Frente Amplio por México que
conforman los partidos del PAN-PRI-
PRD, confirmó tras una reunión con el
secretario de Defensa Nacional, general
Luis Crescencio Sandoval, que aceptó la
protección de militares durante sus
giras rumbo al 2024.

En entrevista con medios de
comunicación, la aún senadora explicó
que el general le ofreció distintas
propuestas para su seguridad, mismas
que estudiará. Manifestó así mismo su
interés en coordinar acciones entre la
Sedena y un equipo de seguridad con
el que ya cuenta, particularmente en
estados como Sinaloa, Sonora,
Zacatecas, Jalisco, Chiapas, Tamaulipas,
Baja California y Michoacán, entre
otros.

“A mí me costaba trabajo aceptar que
fuera para mí (la seguridad) y qué onda
con el resto de mexicanos. Lo que me
explicó el general es que, en mi caso,
no soy cualquier ciudadano”, declaró
ante medios Xóchitl Gálvez.

Por último, la coordinadora del Frente
Amplio reveló que por su seguridad,
dejará de trasladarse en bicicleta.

Xóchitl Gálvez aceptará la
seguridad de la Sedena
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Por Gonzalo Martínez

Este martes, la Administración de
Alimentos y Fármacos de Estados
Unidos (FDA, en inglés) autorizó la
vacuna de Novavax actualizada
contra el Covid-19, que está diseñada
para incluir protección contra la
variante omicron XBB.1.5.

Señaló la FDA en un comunicado
que autoriza la administración de esta
vacuna adyuvada monovalente a
personas mayores de 12 años.

Los que ya han sido vacunados en el

pasado contra el covid, solo
necesitarán una dosis de la nueva
vacuna de Novavax y quienes todavía
no han recibido ninguna, requerirán
dos dosis de la inyección.

El director del Centro para la
Evaluación e Investigación Biológica
de la FDA, doctor Peter Marks, declaró
que la versión actualizada de Novavax
se añade al arsenal de medicamentos
disponibles contra el coronavirus y
recomendó a la población a que se
vacune de cara al otoño.

La FDA también canceló a partir de
este martes la autorización para

utilizar la vacuna original
monovalente de Novavax.

El pasado 11 de septiembre había
aprobado el uso de las vacunas
actualizadas de Moderna y
Pfizer/BioNTech, que utilizan la
técnica de ARN mensajero, para
combatir variantes como la omicron
XBB.1.5.

Las vacunas actualizadas de
Moderna y Pfizer/BioNTech están
aprobadas para los mayores de 12
años y autorizadas para uso de
emergencia para personas de seis
meses a 11 años.

EU autoriza la actualización
de Novavax contra nuevas
variantes del Covid-19
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Meta aspira a fusionar los mundos
digital y real, no solo con lentes

Forbes 
El gigante tecnológico Meta (matriz

de Facebook, Instagram y WhatsApp)
tiene como objetivo que en un futuro
cercano la gente pueda experimentar
hologramas mezclados con objetos
reales, creando así una realidad mixta
que combina la realidad virtual (RV) y
la realidad aumentada (RA), esta
visión se apoya en su modelo de
lenguaje (LLM), inteligencia artificial
(IA) y una variedad de lentes
tecnológicos.

“Me resulta gracioso cuando la
gente dice que el mundo digital, el de
las aplicaciones, no es el mundo real,
porque creo que cada vez más el
mundo real es una combinación del
mundo físico en el que habitamos y el
mundo digital que estamos
construyendo”, apuntó el director
ejecutivo, Mark Zuckerberg, en la
apertura de la conferencia de Meta
Connect que se celebró este miércoles
y jueves en el campus de la compañía
en Menlo Park, California.

El también creador de Facebook
señaló que en la actualidad “se toca el
mundo digital” principalmente a
través de pantallas, pero que una
pregunta que se tiene que hacer la
industria tecnológica es cómo unificar
estas experiencias.

“En el futuro, creo que no muy
lejano, entrarás a una habitación y
habrá tantos hologramas y cosas
digitales con las que podrás
interactuar como objetos reales (…)
Llegará a un punto en el que estarás
físicamente con algunos de tus
amigos y otros estarán allí
digitalmente y se sentirán tan
presentes como todos los demás”,
añadió Zuckerberg.

En tanto, el metaverso del que lleva
hablando Zuckerberg desde el 2021
sigue siendo una prioridad, pese a
qué aún no ha alcanzado la
popularidad que la empresa esperaba.

Llama 2
Este miércoles, en el segundo día de

la conferencia, Joe Spisak, director de
gestión de productos de Meta, señaló

que el futuro de su LLM Llama 2, que
salió en julio y es gratuito para uso
comercial y de investigación, también
va hacia esta dirección.

“El mundo en el que vivimos es
multimodal, no es puramente un
paradigma de texto a texto. Así que se
verá un movimiento en diferentes
direcciones en el futuro”, anotó Spisak
en su ponencia hoy.

Uno de estos “movimientos” fue el
anuncio que las gafas inteligentes
Ray-Ban-Meta -que se lanzará el 17 de
octubre en EU con un precio inicial de
299 dólares-, que serán actualizadas
con la nueva IA de Meta y que está
aún en fase de prueba-.

Esto será como tener a un asistente
en las gafas al que se puede acceder
tocando la patilla de los lentes de ver
o de sol.

De momento, Meta está
desarrollando su IA solo en inglés.

No obstante, es la IA capaz de
traducir al español, ya que EFE le
preguntó a la IA de los lentes cómo se
decía “feliz cumpleaños” en español y
la IA -que tiene voz masculina- fue

capaz de responder correctamente,
misión que fracasó cuando se le
preguntó la misma traducción pero al
mandarín.

Ética y seguridad
Otro pilar de LLama 2, según dijo

hoy Spisak, es la “seguridad” y el
director de gestión de productos de
Meta anotó que el LLM de Meta a
veces es hasta “demasiado segura”.

Meta ha señalado que no entrena su
LLM con la información de sus
usuarios.

La empresa ya se ha enfrentado a
sus primeras demandas por derechos
de autor. En julio, la humorista y
escritora Sarah Silverman, así como
otros autores, demandaron a OpenAI
-creadora de ChatGPT- y Meta.

Las demandas señalan, entre otras
cosas, que ChatGPT y Llama fueron
entrenados con sus trabajos, que,
según dicen los demandantes, fueron
adquiridos de webs que son
“bibliotecas fantasmas” que no
cuentan con los derechos de los
creadores como: Bibliotik, Library
Genesis y Z-Library.
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Otorgan Premio Nobel de Medicina a
pioneros de la vacuna contra el COVID

Infobae 
El Premio Nobel de este año en

Fisiología o Medicina ha sido
otorgado a dos científicos que, años
atrás, sentaron las bases para la
investigación de ARNm que hizo
posible las vacunas contra el COVID-
19. La Dra. Katalin Karikó, la
decimotercera mujer en recibir este
galardón y el Dr. Drew Weissman,
comenzaron a trabajar juntos en la
Universidad de Pensilvania en la
década de 1990, según un
comunicado de prensa del Comité del
Premio Nobel.

Su logro científico fue una
modificación al ARNm. Ese cambio
químico permitió que Pfizer/BioNTech
y Moderna desarrollaran y
suministraran más de 650 millones de
dosis de vacunas contra eCOVID-19
entre ambas.

Su descubrimiento "cambió
fundamentalmente nuestra
comprensión de cómo el ARNm
interactúa con nuestro sistema
inmunológico", dijo el panel que
otorgó el premio, agregando que el

trabajo "contribuyó a la tasa sin
precedentes de desarrollo de vacunas
durante una de las mayores amenazas
para la salud humana en tiempos
modernos”.

Los otros cinco Premios Nobel, en
física, química, ciencias económicas,
literatura y paz, serán otorgados
entre el martes de esta semana y el
próximo lunes.

Karikó emigró de Hungría a Estados
Unidos en la década de 1970 cuando
su programa de investigación en una
universidad húngara se quedó sin
fondos, informó el diario The New
York Times. La Dra. Karikó se centró
en las posibilidades del ARNm, que
proporciona instrucciones a las
células para producir proteínas, a
pesar de la creencia de muchos de que
no era clínicamente utilizable.

Weissman era médico y virólogo
cuando se conocieron, buscando un
nuevo enfoque para una vacuna
contra el VIH, según el Times.

Ambos trabajaron juntos para ver si
el ARNm podría funcionar para la
vacuna contra el VIH. Pero las células

destruyeron el delicado ARNm al
instante en numerosos experimentos
con ratones, con el sistema
inmunológico detectando el ARNm y
considerándolo un patógeno. Juntos,
los científicos descubrieron que las
células usan una modificación
química específica para proteger su
propio ARNm. Hicieron este ajuste
químico al ARNm en el laboratorio, lo
agregaron a las células y la idea
funcionó.

No era una idea que interesara al
pensamiento dominante en ese
momento y los autores publicaron el
artículo sobre su investigación en la
revista Immunity después de que
fuera rechazado por revistas más
prominentes, informó el Times.

Pero BioNTech y Moderna estaban
interesados y comenzaron a estudiar
vacunas de ARNm para la gripe y el
citomegalovirus, entre otras
enfermedades en ensayos clínicos,
pero el potencial completo de las
vacunas de ARNm no se materializó
hasta que llegó el COVID-19, informó
el Times.
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Por Gonzalo Martínez
La popular actriz y cantante Selena

Gómez protagoniza el especial de
Navidad “Selena + Chef: Home for
the Holidays”, un programa de cocina
en el que conocerá a los mejores chefs
de Estados Unidos para preparar sus
platillos más populares.

El especial constará cuatro episodios
y tendrá la participación de su mejor
amiga, Raquelle Stevens y de los chefs
Eric Adjepong, Alex Guarnaschelli,
Michael Symon y Claudette Zepeda; se
estrenará el 30 de noviembre.

“Fue un honor tener a estos
increíbles chefs en mi cocina para
presentarles algunas de sus comidas
favoritas y lo que hace que las fiestas
sean especiales para ellos”, declaró la
actriz en un comunicado para el
medio especializado Variety.

La producción es un especial de
Navidad de su programa “Selena +
Chef”, que la actriz, cantante y
empresaria lanzó en 2020 para la
plataforma de “streaming” HBO Max
y en el que en cada episodio se
enfrentaba a un nuevo reto

gastronómico desde su hogar.
“Selena + Chef” fue su primer

programa de cocina y surgió en medio
del encierro que causó la pandemia.

La última temporada lanzada en
2022 recibió una nominación a los
Primetime Emmy de 2023, como serie
culinaria destacada.

En los últimos años la carrera de
Gómez, que por mucho tiempo estuvo
más centrada en la música, ha vuelto
a tomar un fuerte impulso en la
televisión donde muestra sus dotes
como actriz.

Selena Gómez prepara
especial navideño de cocina
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